

PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan dibawah ini :

Nama : Ris Aimmatal Auliya'
NIM : D07208023
Jurusan/Program Studi Fakultas : PGMI

Menyatakan dengan sebenarnya bahwa skripsi yang saya tulis ini benar-benar merupakan hasil karya saya sendiri, bukan merupakan pengambil-alihan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui sebagai hasil tulisan atau pikiran saya sendiri.

Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan bahwa skripsi ini hasil jiplakan, maka saya bersedia menerima sanksi atas perbuatan tersebut.

Sidoarjo, 31 Juli 2012

Yang Membuat Pernyataan



Ris Aimmatal Auliya'

PENGESAHAN TIM PENGUJI SKRIPSI

Skripsi oleh Ris Aimmatal Auliya' ini telah dipertahankan di depan Tim Penguji skripsi.

Surabaya, 30 Juli 2012

Mengesahkan, Fakultas Tarbiyah
Institut Agama Islam Negeri Sunan Ampel Surabaya



Dekan,

Dr. H. Nur Hamim, M. Ag
NIP. 196203121991031002

Ketua,

Jauharoti Afif, S. Pd. M. Si
NIP. 197306062003121001

Sekretaris,

Wahyuniati, M. Si
NIP. 198504292011012010

Penguji I

Drs. H. Munawir, M. Ag
NIP. 196508011992031005

Penguji II

Drs. H. Badaruddin, M. Pd. I
NIP. 195304011981031002

E. Lingkup Penelitian

Agar penelitian ini bisa tuntas dan terfokus, sehingga hasil penelitiannya akurat, permasalahan tersebut di atas akan dibatasi pada hal-hal tersebut di bawah ini.

1. Subjek penelitian adalah pada siswa kelas VA MI Ma'arif NU Thoriqussalam Sepande Sidoarjo semester ganjil tahun ajaran 2012-2013, sebanyak 2 kali pertemuan, tiap pertemuan 2 jam pelajaran (dua RPP).
2. Implementasi (pelaksanaan) pembelajaran kooperatif dalam penelitian ini menggunakan teknik *example non example* yaitu model pembelajaran yang menggunakan gambar sebagai media pembelajaran. Penggunaan media gambar ini disusun dan dirancang agar anak dapat menganalisis gambar tersebut menjadi sebuah bentuk diskripsi singkat mengenai apa yang ada didalam gambar. *Example* memberikan gambaran akan sesuatu yang menjadi contoh akan suatu materi yang sedang dibahas, sedangkan *non-example* memberikan gambaran akan sesuatu yang bukanlah contoh dari suatu materi yang sedang dibahas.
3. Kemampuan mengidentifikasi fungsi organ pernapasan manusia dimaksudkan sebagai kemampuan siswa dalam menggali, menemukan, dan memahami masing-masing fungsi dari organ pernapasan manusia. Dimulai dengan objek konkret dari gambar *example non example* yang siswa lihat, siswa menganalisis gambar tersebut untuk menggali dan menemukan gambar mana yang termasuk

Example Dalam Pembelajaran Mengidentifikasi Fungsi Organ Pernapasan Manusia.

BAB III : Metode dan Rencana Penelitian, meliputi: (a) Metode Penelitian (b) Setting Penelitian dan Subjek Penelitian (c) Variabel yang diselidiki (d) Rencana Tindakan (e) Data dan Cara Pengumpulannya (f) Indikator Kinerja (g) Tim Peneliti dan Tugasnya (h) Waktu Penelitian.

BAB IV : Hasil Penelitian dan Pembahasan, meliputi: (a) Hasil Penelitian Persiklus: (1) Siklus I (2) Siklus II (b) Pembahasan Hasil Temuan Tindakan.

BAB V : Penutup, meliputi (a) Kesimpulan dan (b) Saran

seperti dalam pemecahan masalah (problem solving), ujian, maupun dalam penyesuaian diri dalam kehidupan sehari-hari dalam rangka mempertahankan kelangsungan kehidupan.¹⁸

Dengan demikian, dapat disimpulkan bahwa belajar adalah suatu proses perubahan tingkah laku individu melalui interaksi dengan lingkungan, proses yang diarahkan kepada tujuan, dan proses berbuat melalui berbagai pengalaman.

2. Faktor Yang Mempengaruhi Hasil Belajar Siswa

Hasil belajar yang dicapai siswa dipengaruhi oleh dua faktor utama yakni faktor *dari dalam diri siswa* dan faktor yang datang *dari luar diri siswa* atau faktor *lingkungan*. Faktor dari dalam diri siswa yakni kemampuan siswa besar sekali pengaruhnya terhadap hasil belajar yang dicapai. Seperti yang dikemukakan oleh Clark bahwa hasil belajar siswa di sekolah 70% dipengaruhi oleh kemampuan siswa dan 30% dipengaruhi oleh lingkungan.¹⁹

Adapun salah satu lingkungan belajar yang paling dominan mempengaruhi hasil belajar di sekolah, ialah *kualitas pengajaran*. Yang dimaksud dengan kualitas pengajaran ialah tinggi rendahnya atau efektif tidaknya proses belajar-mengajar dalam mencapai tujuan pengajaran. Oleh

¹⁸ E. Mulyasa, *Implementasi Kurikulum 2004* (Bandung: Rosdakarya, 2006), 189-190

¹⁹ Nana Sudjana, *Dasar-Dasar Proses Belajar Mengajar* (Bandung: Sinar Baru Algensindo, 2007), 39

Berdasarkan definisi dan uraian yang telah dikemukakan, maka dapat disimpulkan bahwa hasil belajar adalah perubahan tingkah laku yang dapat diamati setelah mengikuti program belajar mengajar dalam bentuk tingkat penguasaan siswa terhadap pengetahuan dan ketrampilan. Dengan demikian, hasil belajar IPA harus dikaitkan dengan tujuan pendidikan IPA yang telah tercantum dalam kurikulum dengan tidak melupakan hakikat IPA itu sendiri. Hasil belajar IPA dikelompokkan berdasarkan hakikat sains yang meliputi IPA sebagai produk, proses, dan sikap ilmiah. Oleh karena itu, dapat disimpulkan bahwa hasil belajar IPA meliputi pencapaian IPA sebagai produk, proses dan sikap ilmiah.

Dalam segi produk, siswa diharapkan dapat memahami konsep-konsep IPA dan keterkaitannya dalam kehidupan sehari-hari. Dari segi proses, siswa diharapkan memiliki kemampuan untuk mengembangkan pengetahuan, gagasan, pengetahuan, dan menerapkan konsep yang diperolehnya untuk memecahkan masalah yang mereka hadapi dalam kehidupan sehari-hari. Dan dari segi ilmiah, siswa diharapkan mempunyai minat untuk mempelajari benda-benda di sekitarnya, bersikap ingin tahu, tekun, kritis, mawas diri, bertanggung jawab, dapat bekerja sama dan mandiri, serta mengenal dan mengembangkan rasa cinta terhadap alam sekitar dan Tuhan Yang Maha Esa. Dengan demikian, hasil belajar hasil belajar yang dikembangkan di SD adalah hasil belajar yang mencakup penguasaan produk, proses, dan sikap ilmiah.

perbedaan persepsi di antara pengamat (pelaku observasi). Fakta yang dipersepsi sama oleh setiap observer disebut data. Bertumpu pada sekumpulan data yang sah itulah suatu fenomena alam diabstraksikan ke dalam bentuk konsep. Secara sederhana ada tiga jenis konsep: konsep teramati, konsep terdefinisi, dan konsep menyatakan hubungan. Kursi dan ruang kelas adalah contoh konsep teramati. Kita dapat memahaminya semata-mata dengan menyaksikan bentuk konkritnya, dan bukan mendefinisikannya. Energi, medan, suhu adalah contoh konsep terdefinisi. Sedangkan rumus-rumus dan kalimat matematika adalah contoh konsep menyatakan hubungan. Carin & Sund mengajukan tiga kriteria bagi suatu produk IPA yang benar. Ketiga kriteria tersebut adalah: 1) mampu menjelaskan fenomena yang telah diamati atau telah terjadi; 2) mampu memprediksi peristiwa yang akan terjadi; 3) mampu diuji dengan eksperimen sejenis.

Dimensi proses, yaitu metode memperoleh pengetahuan, yang disebut dengan metode ilmiah. Metode ini dalam IPA sekarang merupakan gabungan antara metode induksi dan metode deduksi. Metode gabungan ini merupakan kegiatan beranting antara deduksi dan induksi, dimana seorang peneliti mula-mula menggunakan metode induksi dalam menghubungkan pengamatan dengan hipotesis. Kemudian, secara deduksi hipotesis ini dihubungkan dengan pengetahuan yang ada untuk melihat kecocokan dan implikasinya. Setelah melewati berbagai perubahan yang dinilai perlu, hipotesis ini kemudian diuji

melalui serangkaian data yang dikumpulkan secara empiris. Metode ilmiah dalam proses IPA memiliki kerangka dasar prosedur yang dapat dijabarkan dalam enam langkah: (1) sadar akan adanya masalah dan merumuskan masalah; (2) pengamatan dan pengumpulan data yang relevan; (3) pengklasifikasian data; (4) perumusan hipotesis; (5) pengujian hipotesis; dan (6) melakukan generalisasi. Pada tahap-tahap tersebut terdapat aktivitas-aktivitas yang secara umum biasa dilakukan oleh para peneliti, yang dikenal dengan keterampilan proses, yaitu: melakukan observasi, mengukur, memprediksi, mengklasifikasi, membandingkan, menyimpulkan, merumuskan hipotesis, melakukan eksperimen, menganalisis data, dan mengkomunikasikan hasil penelitian. Dalam pengajaran IPA, aspek proses ini muncul dalam bentuk kegiatan belajar mengajar. Ada tidaknya aspek proses ini sangat bergantung pada guru.

Dimensi sikap ilmiah adalah berbagai keyakinan, opini dan nilai-nilai yang harus dipertahankan oleh seorang ilmuwan khususnya ketika mencari atau mengembangkan pengetahuan baru. Sikap dapat diklasifikasi ke dalam dua kelompok besar. Pertama, seperangkat sikap yang bila diikuti akan membantu proses pemecahan masalah; dan kedua, seperangkat sikap tertentu yang merupakan cara memandang dunia serta berguna bagi pengembangan karir di masa yang akan datang. Termasuk ke dalam kelompok pertama, antara lain adalah: a) kesadaran akan perlunya bukti ketika mengemukakan

suatu pernyataan; b) kemauan untuk mempertimbangkan interpretasi/pandangan lain; c) kemauan melakukan eksperimen atau kegiatan pengujian lainnya secara berhati-hati; dan d) menyadari adanya keterbatasan dalam penemuan keilmuan. Sedangkan sikap-sikap yang termasuk kelompok kedua adalah: (a) rasa ingin tahu terhadap dunia fisik/biologis dan cara kerjanya; (b) pengakuan bahwa IPA dapat membantu pemecahan masalah-masalah individual dan global; (c) memiliki rasa antusias untuk menguasai pengetahuan dan metode ilmiah; (d) pengakuan pentingnya pemahaman keilmuan dalam masa kini; e) mengakui IPA merupakan hasil dan kebutuhan aktivitas manusia.

Wynne Harlen dalam *Teaching and Learning Primary Science* menjelaskan sembilan sikap ilmiah yang harus dikembangkan sejak dini pada siswa sekolah dasar. Pengembangan sikap ilmiah ini bukan melalui ceramah melainkan dengan memunculkannya ketika siswa terlibat dalam kegiatan pemecahan masalah. Kesembilan sikap tersebut adalah: (a) sikap ingin tahu (*curiosity*); (b) sikap ingin mendapatkan sesuatu yang baru (*originality*); (c) sikap kerja sama (*cooperation*); (d) sikap tidak putus asa (*perseverance*); (e) sikap terbuka untuk menerima (*open-mindedness*); (f) sikap mawas diri (*self criticism*); (g) sikap bertanggung jawab (*responsibility*); (h) sikap berpikir bebas (*independence in thinking*); (i) sikap kedisiplinan diri (*self discipline*).

Dari keseluruhan uraian tentang hakikat IPA di atas, kiranya cukup jelas bahwa pendidikan IPA bukan sekedar berisi rumus-rumus dan teori-teori melainkan suatu proses dan sikap ilmiah untuk mendapatkan konsep-konsep ilmiah tentang alam semesta.

2. Fungsi dan Tujuan Pendidikan IPA

Dalam Kurikulum Berbasis Kompetensi dijelaskan bahwa mata pelajaran IPA di Sekolah Dasar (SD) dan Madrasah Ibtidaiyah (MI) berfungsi untuk menguasai konsep dan manfaat IPA dalam kehidupan sehari-hari serta untuk melanjutkan pendidikan ke Sekolah Menengah Pertama (SMP) atau Madrasah Tsanawiyah (MTs), serta bertujuan: a. Menanamkan pengetahuan dan konsep-konsep sains yang bermanfaat dalam kehidupan sehari-hari; b. Menanamkan rasa ingin tahu dan sikap positif terhadap sains dan teknologi; c. Mengembangkan keterampilan proses untuk menyelidiki alam sekitar, memecahkan masalah dan membuat keputusan; d. Ikut serta dalam memelihara, menjaga dan melestarikan lingkungan alam; e. Mengembangkan kesadaran tentang adanya hubungan yang saling mempengaruhi antara sains, lingkungan, teknologi dan masyarakat; dan f. Menghargai alam dan segala keteraturannya sebagai salah satu ciptaan Tuhan.

berpusat pada siswa dan guru sebagai fasilitator dalam pembelajaran tersebut. Guru berkewajiban untuk meningkatkan pengalaman belajar siswa untuk mencapai tujuan pembelajaran IPA. Tujuan ini tidak terlepas dari hakikat IPA sebagai produk, proses dan sikap ilmiah. Oleh sebab itu, pembelajaran IPA perlu menerapkan prinsip-prinsip pembelajaran yang tepat.

Muslichah Asy'ari memaparkan beberapa prinsip pembelajaran IPA di SD sebagai berikut.

- a. Empat Pilar Pendidikan Global, yang meliputi *learning to know*, *learning to do*, *learning to be*, *learning to live together*. *Learning to know*, artinya dengan meningkatkan interaksi siswa dengan lingkungan fisik dan sosialnya diharapkan siswa mampu membangun pemahaman dan pengetahuan tentang alam sekitarnya. *Learning to do*, artinya pembelajaran IPA tidak hanya menjadikan siswa sebagai pendengar melainkan siswa diberdayakan agar mau dan mampu untuk memperkaya pengalaman belajarnya. *Learning to be*, artinya dari hasil interaksi dengan lingkungan siswa diharapkan dapat membangun rasa percaya diri yang pada akhirnya membentuk jati dirinya. *Learning to live together*, artinya dengan adanya kesempatan berinteraksi dengan berbagai individu akan membangun pemahaman sikap positif dan toleransi terhadap kemajemukan dalam kehidupan bersama.

- b. Prinsip Inkuiri, prinsip ini perlu diterapkan dalam pembelajaran IPA karena pada dasarnya anak memiliki rasa ingin tahu yang besar, sedang alam sekitar penuh dengan fakta atau fenomena yang dapat merangsang siswa ingin tahu lebih banyak. Masnur Muslichah berpendapat bahwa inkuiri diawali dari pengamatan terhadap fenomena, dilanjutkan dengan kegiatan bermakna untuk menghasilkan temuan yang diperoleh sendiri oleh siswa. Dengan demikian, pengetahuan dan ketrampilan yang diperoleh siswa tidak dari hasil mengingat seperangkat fakta, tetapi hasil menemukan sendiri dari fakta yang dihadapinya. Beberapa komponen inkuiri yang terdapat dalam pembelajaran antara lain: 1) pengetahuan dan ketrampilan akan lebih lama diingat apabila siswa menemukan sendiri, 2) informasi yang diperoleh siswa akan lebih mantap apabila diikuti dengan bukti-bukti atau data yang ditemukan sendiri oleh siswa, dan 3) siklus inkuiri adalah observasi, bertanya, mengajukan dugaan, pengumpulan data dan penyimpulan.
- c. Prinsip Konstruktivisme. Dalam pembelajaran IPA sebaiknya guru dalam mengajar tidak memindahkan pengetahuan kepada siswa. Melainkan perlu dibangun oleh siswa dengan cara mengkaitkan pengetahuan awal yang mereka miliki dengan struktur kognitifnya.
- d. Prinsip Salingtemas (sains, lingkungan, teknologi, masyarakat). IPA memiliki prinsip-prinsip yang dibutuhkan untuk pengembangan

teknologi. Sedang perkembangan teknologi akan memacu penemuan prinsip-prinsip IPA yang baru.

- e. Prinsip pemecahan masalah. Pada dasarnya dalam kehidupan sehari-hari manusia selalu berhadapan dengan berbagai macam masalah. Disisi lain, salah satu alat ukur kecerdasan siswa banyak ditentukan oleh kemampuannya memecahkan masalah. Oleh karena itu, pembelajaran IPA perlu menerapkan prinsip ini agar siswa terlatih untuk menyelesaikan suatu masalah.
- f. Prinsip pembelajaran bermuatan nilai. Masyarakat dan lingkungan sekitar memiliki nilai-nilai yang terpelihara dan perlu dihargai. Oleh karena itu, pembelajaran IPA perlu dilakukan secara bijaksana agar tidak berdampak buruk terhadap lingkungan atau kontradiksi dengan nilai-nilai yang diperjuangkan masyarakat sekitar.
- g. Prinsip Pakem (pembelajaran aktif, kreatif, efektif dan menyenangkan). Prinsip ini pada dasarnya merupakan prinsip pembelajaran yang berorientasi pada siswa aktif untuk melakukan kegiatan baik aktif berfikir maupun kegiatan yang bersifat motorik.

Ketujuh prinsip itu perlu dikembangkan dalam pembelajaran IPA yang kontekstual di SD. Hal ini bertujuan agar pembelajaran IPA lebih bermakna dan menyenangkan bagi siswa, sehingga hasil belajar yang diperoleh siswa maksimal.

semakin besar kemungkinan informasi tersebut dimengerti dan dapat dipertahankan dalam ingatan. Dengan demikian, siswa diharapkan akan dapat menerima dan menyerap dengan mudah dan baik pesan-pesan dalam materi yang disajikan.

Adapun Levie & Levie yang membaca kembali hasil-hasil penelitian tentang belajar melalui stimulus gambar dan stimulus kata atau visual dan verbal menyimpulkan bahwa stimulus visual membuahkan hasil belajar yang lebih baik untuk tugas-tugas seperti mengingat, mengenali, mengingat kembali, dan menghubungkan-hubungkan fakta dan konsep. Di lain pihak, stimulus verbal memberikan hasil belajar yang lebih apabila pembelajaran itu melibatkan ingatan yang berurut-urutan (sekuensial). Hal ini merupakan salah satu bukti dukungan atas konsep *dual coding hypothesis* (hipotesis koding ganda) dari Paivio. Konsep itu mengatakan bahwa ada dua sistem ingatan manusia, satu untuk mengolah simbol-simbol verbal kemudian menyimpannya dalam bentuk proposisi image, dan yang lainnya untuk mengolah image nonverbal yang kemudian disimpan dalam bentuk proposisi verbal.

Belajar dengan menggunakan indera ganda pandang dan dengar berdasarkan konsep di atas akan memberikan keuntungan bagi siswa. Siswa akan belajar lebih banyak daripada materi pelajaran disajikan hanya dengan stimulus pandang atau hanya dengan stimulus dengar. Para ahli memiliki pandangan yang searah mengenai hal itu. Perbandingan pemerolehan hasil belajar melalui indera

- d. Ulangi sajian visual dan libatkan siswa untuk meningkatkan daya ingat. Meskipun sebagian visual dapat dengan mudah diperoleh informasinya, sebagian lagi memerlukan pengamatan dengan hati-hati. Untuk visual yang kompleks siswa perlu diminta untuk mengamatinya, kemudian mengungkapkan sesuatu mengenai visual tersebut setelah menganalisis dan memikirkan informasi yang terkandung dalam visual itu. Jika perlu, siswa diarahkan kepada informasi penting secara rinci.
- e. Gunakan gambar untuk melukiskan perbedaan konsep-konsep, misalnya dengan menampilkan konsep-konsep yang divisualkan itu secara berdampingan.
- f. Hindarkan visual yang tidak berimbang.
- g. Tekankan kejelasan dan ketepatan dalam semua visual.
- h. Visual yang diproyeksikan harus dapat terbaca dan mudah dibaca.
- i. Visual, khususnya diagram, amat membantu untuk mempelajari materi yang agak kompleks.
- j. Visual yang dimaksudkan untuk mengkomunikasikan gagasan khusus akan efektif apabila (1) jumlah objek dalam visual yang akan ditafsirkan dengan benar dijaga agar terbatas, (2) jumlah aksi terpisah yang penting yang pesan-pesannya harus ditafsirkan dengan benar sebaiknya terbatas, dan (3) semua objek dan aksi yang dimaksudkan dilukiskan secara realistis sehingga tidak terjadi penafsiran ganda.

siswa untuk belajar berfikir kritis dengan jalan memecahkan permasalahan-permasalahan yang terkandung dalam contoh-contoh gambar yang disajikan.

Penggunaan media gambar ini disusun dan dirancang agar anak dapat menganalisis gambar tersebut menjadi sebuah bentuk diskripsi singkat mengenai apa yang ada didalam gambar. Penggunaan model pembelajaran *example non example* ini lebih menekankan pada konteks analisis siswa. Biasa yang lebih dominan digunakan di kelas tinggi, namun dapat juga digunakan di kelas rendah dengan menenkankan aspek psikologis dan tingkat perkembangan siswa kelas rendah seperti;

- a. kemampuan berbahasa tulis dan lisan,
- b. kemampuan analisis ringan, dan
- c. kemampuan berinteraksi dengan siswa lainnya.³²

Menurut Kiranawati, *examples non-examples* adalah metode belajar yang menggunakan contoh-contoh. Contoh-contoh dapat dari kasus/gambar yang relevan dengan kompetensi dasar. Selanjutnya menurut Kusuma, *examples non examples* adalah salah satu model pembelajaran kooperatif yang penyampaian materinya berupa contoh-contoh.

Berdasarkan definisi di atas, maka dapat disimpulkan bahwa model pembelajaran *examples non-examples* yang di maksud dalam penelitian ini adalah suatu model pembelajaran kooperatif yang metode belajarnya

³² Ras Eko Budi Santoso, *Model Pembelajaran Exampel Non Example*, (Mei 19, 2011) <http://ras-eko.blogspot.com/2011/05/model-pembelajaran-example-non-example.html>

terhadap *example* dan *non-example* diharapkan akan dapat mendorong siswa untuk menuju pemahaman yang lebih dalam mengenai materi yang ada.³⁴

Tennyson dan Pork menyarankan bahwa jika guru akan menyajikan contoh dari suatu konsep maka ada tiga hal yang seharusnya diperhatikan, yaitu:

- a. Urutkan dari yang gampang sampai yang ke sulit.
- b. Pilih contoh yang berbeda satu sama lainnya.
- c. Bandingkan dan bedakan contoh-contoh dan bukan contoh.

Menyiapkan pengalaman dengan contoh dan non contoh akan membantu siswa untuk membangun pemikiran yang kaya dan lebih mendalam dari sebuah konsep penting. Joyce and Weil telah memberikan kerangka konsep terkait strategi tindakan, yang menggunakan model inkuiri untuk memperkenalkan konsep yang baru dengan metode *example non example*. Kerangka konsep tersebut antara lain:

- 1) Menggeneralisasikan pasangan antara contoh dan non contoh yang menjelaskan beberapa dari sebagian besar karakter atau atribut dari konsep baru. Menyajikannya dalam satu waktu dan meminta siswa untuk memikirkan perbedaan apa yang terdapat pada dua daftar tersebut.

Selama siswa memikirkan tentang tiap *example dan non example*

³⁴ Ras Eko Budi Santoso, *Model Pembelajaran Exampel Non Example*, (Mei 19, 2011) <http://ras-eko.blogspot.com/2011/05/model-pembelajaran-example-non-example.html>

tersebut, tanyakanlah pada mereka apa yang membuat kedua daftar tersebut berbeda.

- 2) Menyiapkan *examples non examples* tambahan, mengenai konsep yang lebih spesifik untuk mendorong siswa mengecek hipotesis yang telah dibuatnya sehingga mampu memahami konsep yang baru.
- 3) Meminta siswa untuk bekerja berpasangan untuk menggeneralisasikan konsep *examples non examples* mereka. Setelah itu meminta tiap pasangan untuk menginformasikan di kelas untuk mendiskusikan secara klasikal sehingga tiap siswa dapat memberikan umpan balik.
- 4) Sebagai bagian penutup, adalah meminta siswa untuk mendeskripsikan konsep yang telah diperoleh dengan menggunakan karakter yang telah didapat dari *examples non examples*.³⁵

3. Kelebihan dan Kekurangan Model Pembelajaran Example Non Example

Menurut Buehl keuntungan dari metode Example non Example antara lain:

- a) Siswa berangkat dari satu definisi yang selanjutnya digunakan untuk memperluas pemahaman konsepnya dengan lebih mendalam dan lebih kompleks.

³⁵ Akbar Kurniawan, *Penerapan Metode Pembelajaran Example* (Januari 15, 2011) http://sirakbarkurniawan.blogspot.com/2011/01/penerapan-metode-pembelajaran-examples_15.html

- b) Siswa terlibat dalam satu proses discovery (penemuan), yang mendorong mereka untuk membangun konsep secara progresif melalui pengalaman dari Example non Example.
- c) Siswa diberi sesuatu yang berlawanan untuk mengeksplorasi karakteristik dari suatu konsep dengan mempertimbangkan bagian non example yang dimungkinkan masih terdapat beberapa bagian yang merupakan suatu karakter dari konsep yang telah dipaparkan pada bagian example.

Kelebihan:

- 1) Siswa lebih kritis dalam menganalisa gambar.
- 2) Siswa mengetahui aplikasi dari materi berupa contoh gambar.
- 3) Siswa diberi kesempatan untuk mengemukakan pendapatnya.

Kekurangan:

- 1) Tidak semua materi dapat disajikan dalam bentuk gambar.
- 2) Memakan waktu yang lama.³⁶

4. Langkah-Langkah Pembelajaran Dengan Model Example Non Example

Langkah-langkah pembelajaran:

- a. Guru mempersiapkan gambar-gambar sesuai dengan kompetensi dasar yang ingin dicapai.
- b. Guru menempelkan gambar di papan atau ditayangkan lewat proyektor.

³⁶ Ras Eko Budi Santoso, *Model Pembelajaran Exampel Non Example*, (Mei 19, 2011) <http://ras-eko.blogspot.com/2011/05/model-pembelajaran-example-non-example.html>

- e. *Group processing* (pemrosesan kelompok). Melalui pemrosesan kelompok dapat diidentifikasi dari urutan atau tahapan kegiatan kelompok dan kegiatan dari anggota kelompok.

Selain mempunyai nilai positif model belajar kooperatif juga mempunyai beberapa kelemahan yang harus dihindari, diantaranya adanya anggota kelompok yang tidak aktif, tetapi kelemahan tersebut dapat dihindari dengan cara sebagai berikut:

- a) Setiap anggota kelompok bertanggungjawab terhadap bagian-bagian tertentu dari permasalahan kelompok; dan
- b) Setiap anggota kelompok harus mempelajari materi secara keseluruhan, karena hasil kelompok ditentukan oleh skor perkembangan masing-masing individu dalam kelompok.³⁹

Slavin, Abrani, dan Chambers berpendapat bahwa belajar melalui kooperatif dapat dijelaskan dari beberapa perspektif, yaitu perspektif motivasi, perspektif sosial, perspektif perkembangan kognitif dan perspektif elaborasi kognitif. Perspektif motivasi, artinya bahwa penghargaan yang diberikan kepada kelompok memungkinkan setiap anggota kelompok akan saling membantu. Dengan demikian keberhasilan setiap individu pada dasarnya

³⁹ Agus Suprijono, *Cooperatif Learning: Teori & Aplikasi PAIKEM*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 2010), 58

kesempatan kepada siswa untuk memperhatikan dan menganalisa gambar. Guru menyuruh tiap kelompok menggeneralisasikan pasangan antara contoh dan non contoh yang menjelaskan beberapa dari sebagian besar karakter atau atribut dari konsep baru. Menyajikannya dalam satu waktu dan meminta siswa untuk memikirkan perbedaan apa yang terdapat pada dua daftar gambar tersebut dan menuliskan alasannya di kertas. Selama siswa memikirkan tentang tiap *example dan non example* tersebut, guru menanyakan pada mereka apa yang membuat kedua daftar gambar tersebut berbeda.

Setelah siswa bekerja berpasangan untuk menggeneralisasikan konsep *examples non examples* mereka. Kemudian tiap pasangan menginformasikan di kelas untuk mendiskusikan secara klasikal sehingga tiap siswa dapat memberikan umpan balik.

Mulai dari komentar atau hasil diskusi siswa, guru mulai menjelaskan materi sesuai tujuan yang ingin dicapai.

Materi pembelajaran alat pernapasan manusia.

Udara merupakan campuran dari berbagai gas. Di antaranya gas oksigen dan gas karbon dioksida. Bagian udara yang kamu hirup adalah oksigen, sedangkan bagian udara yang kamu keluarkan adalah karbon dioksida. Ketika kamu menghirup udara, oksigen masuk melalui hidung, kemudian masuk ke pangkal tenggorokan. Setelah itu, oksigen melewati dua saluran yang

memberi nama organ dan fungsinya masing-masing. Dari kegiatan tersebut, secara implisit siswa akan lebih memahami apa yang telah mereka pelajari di sekolah.

Dari hasil table di atas, maka prosedur yang ditempuh pada penelitian tersebut dapat dideskripsikan sebagai berikut:

1. Tahap Perencanaan

Penelitian tindakan kelas ini terdiri dari beberapa siklus. Tiap siklus dilaksanakan dengan satu tindakan sesuai dengan perbaikan yang ingin dicapai selama pembelajaran. Pada tahap perencanaan dipersiapkan RPP, Instrumen penelitian, dan media pembelajaran, yang mana dalam penelitian ini menggunakan media gambar.

2. Tahap Pelaksanaan

Kegiatan yang dilakukan pada setiap tindakan adalah dengan intervensi terhadap pelaksanaan kegiatan yang menjadi tugas guru sehari-hari. Pada tahap ini merupakan pelaksanaan tindakan dari persiapan pembelajaran yang telah dipersiapkan sebelumnya. Biasanya pembuatan rencana belum sepenuhnya dapat menggunakan dan memberikan gambaran tentang pelaksanaan tindakan, mungkin saja pada tahap pelaksanaan ada saja hal-hal yang belum terfikirkan dan akan berbeda dengan rencana. Oleh karena itu pada tahap pelaksanaan, guru dapat menggunakan intervensi atau memberikan tindakan yang belum atau tidak tercantum dalam perencanaan sebelumnya. Selanjutnya dalam upaya meningkatkan dan melihat keberhasilan dalam setiap siklus, maka selama kegiatan tindakan dilakukan pengamatan dan evaluasi.

3. Observasi

Berdasarkan hasil *pra research* peneliti di MI Ma'arif NU Thoriqussalam Sepande Sidoarjo, diketahui bahwa kemampuan siswa kelas VA dalam mengidentifikasi fungsi organ pernapasan manusia masih jauh dari keadaan ideal atau masih di bawah pemahaman minimal yang harus dimiliki siswa. Di samping itu juga mayoritas siswa mudah lupa tentang materi yang telah disampaikan sehingga kurang bisa mengingat kembali materi tersebut dalam rentang waktu yang cukup lama. Oleh karena itu, pada tahapan ini secara operasional adalah untuk mengenal, merekam, dan mendokumentasikan segala hal yang berkaitan dengan hasil dari proses pelaksanaan tindakan ataupun dampak dari pelaksanaan tindakan tersebut. Fungsi dari observasi ini adalah untuk mengetahui apakah tindakan yang dilakukan sudah mengarah pada terjadinya tindakan perubahan kearah positif dalam kegiatan belajar mengajar.

4. Analisis dan Refleksi

Data yang diperoleh lalu dianalisis untuk kemudian selanjutnya direfleksikan sebagai alat evaluasi untuk memperbaiki siklus berikutnya. Dan juga untuk menentukan kesimpulan atau hasil dari penelitian. Pada tahap refleksi, peneliti bersama observer mendiskusikan hasil tindakan pada setiap akhir pelaksanaan tindakan. Hasil kemudian direfleksi, dan bila perlu merevisi kegiatan sebelumnya, apakah kegiatan yang telah dilakukan mengenai sasaran

atau belum. Temuan yang diperoleh kemudian dijadikan acuan bagi perumusan rencana pembelajaran untuk dilaksanakan pada kegiatan selanjutnya.

B. Setting Penelitian Dan Subjek Penelitian

Setting/lokasi penelitian ini adalah MI Ma'arif Thoriqussalam Sepande, kecamatan Candi, Kabupaten Sidoarjo. Penentuan MI Ma'arif Thoriqussalam Sepande Sidoarjo sebagai tempat lokasi penelitian karena MI Ma'arif Thoriqussalam tersebut merupakan salah satu sekolah unggulan dengan akreditasi A yang ada di Sidoarjo. Di samping itu karena lokasinya dekat dengan tempat tinggal peneliti, sehingga memudahkan dalam pelaksanaan penelitian.

Penelitian ini dilaksanakan pada semester ganjil tahun pelajaran 2012/2013 pada mata pelajaran Ilmu Pengetahuan Alam dengan pokok bahasan alat pernapasan manusia kelas VA dengan jumlah siswa sebanyak 36 siswa, yang terdiri atas 20 siswa laki-laki dan 16 siswa perempuan.

C. Variabel Yang Diselidiki

Dalam penelitian ini variabel yang diteliti yaitu: Peningkatan Kemampuan Mengidentifikasi Fungsi Organ Pernapasan Manusia Melalui Model Pembelajaran Example Non Example Pada Siswa Kelas VA MI Ma'arif NU Thoriqussalam Sepande Sidoarjo.

- e. Guru memberi petunjuk dan memberikan kesempatan kepada siswa untuk memperhatikan dan menganalisa gambar dan guru membagikan gambar pada tiap kelompok bila ada yang tidak dapat melihatnya di papan tulis.
- f. Setiap kelompok menggeneralisasikan pasangan antara contoh dan non contoh, kemudian meminta siswa untuk memikirkan perbedaan apa yang terdapat pada dua daftar gambar tersebut dan menuliskan alasannya di kertas.
- g. Setelah siswa bekerja berpasangan untuk menggeneralisasikan konsep *examples non examples* mereka. Kemudian tiap pasangan menginformasikan di kelas untuk mendiskusikan secara klasikal sehingga tiap siswa dapat memberikan umpan balik .
- h. Mulai dari komentar atau hasil diskusi siswa, guru mulai menjelaskan materi sesuai tujuan yang ingin dicapai.

3. Observasi

Yaitu prosedur perekaman data mengenai proses dan produk dari implementasi tindakan yang dirancang dengan penggunaan instrumen penelitian.

- a. Melaksanakan pembelajaran sesuai dengan rencana pembelajaran yang dibuat.
- b. Aktivitas siswa dalam mengidentifikasi fungsi organ pernapasan manusia dan mempresentasikan hasilnya.

4. Refleksi

Menganalisis serta membuat kesimpulan atas pelaksanaan pembelajaran mengidentifikasi fungsi organ pernapasan manusia melalui model pembelajaran *example non example* dan hasil belajar siswa.

E. Data dan Cara Pengumpulannya

Dalam pelaksanaan Penelitian Tindakan Kelas, ada dua jenis data yang dapat dikumpulkan oleh peneliti, yakni : Data kuantitatif (nilai hasil belajar siswa) dan Data kualitatif yaitu berupa informasi berbentuk kalimat yang memberi gambaran tentang ekspresi siswa dalam pembelajaran.⁴⁵

Teknik pengumpulan data yang digunakan antara lain :

1. Wawancara

Menurut Hopkins wawancara adalah suatu cara untuk mengetahui situasi tertentu di dalam kelas dilihat dari sudut pandang yang lain. Orang-orang yang diwawancarai dapat termasuk beberapa orang siswa, kepala sekolah, beberapa teman sejawat, pegawai tata usaha sekolah, orangtua siswa, dll.⁴⁶

Panduan wawancara yang sudah disusun secara tertulis sesuai dengan masalah, kemudian digunakan sebagai sarana untuk mendapatkan informasi.⁴⁷

Wawancara ini dikerjakan dengan sistematis dan berlandaskan tujuan

⁴⁵ Kunandar, *Langkah Mudah*....., 128

⁴⁶ Rochiati Wiriaatmadja, *Metode Penelitian Tindakan Kelas*, (Bandung: Rosdakarya, 2008), 117

⁴⁷ Jonathan Sarwono, *Metode Penelitian Kuantitatif & Kualitatif*, (Yogyakarta: Graha Ilmu, 2006), 211

penelitian. Metode ini digunakan peneliti untuk memperoleh data yang kaitannya dengan sikap atau pendapat siswa dalam melaksanakan pembelajaran puisi untuk menemukan kesulitan apa saja yang dialami baik guru maupun siswa saat proses pembelajaran.

2. Observasi

Observasi adalah kegiatan pengamatan (pengambilan data) untuk memotret seberapa jauh efek tindakan telah mencapai sasaran.⁴⁸

Metode observasi yang digunakan yaitu jenis observasi partisipasi aktif. Dimana dalam observasi ini peneliti ikut melakukan apa yang dilakukan oleh nara sumber.⁴⁹ Observasi ini digunakan peneliti untuk memperoleh data tentang proses pembelajaran baik aktivitas guru maupun siswa dengan menggunakan lembar observasi yang memuat beberapa kriteria pengukuran yang telah ditetapkan.

3. Tes

Salah satu yang diukur dalam penelitian ini adalah hasil belajar siswa yang diperoleh dengan menggunakan instrument tes. Tes dalam hal ini berupa tes yang berkaitan dengan mata pelajaran yang diberikan kepada responden (umumnya peserta didik) untuk mengumpulkan hasil penelitian. Tes ini

⁴⁸ Kunandar, *Langkah Mudah.....*, 143

⁴⁹ Sugiyono, *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R & D*, (Bandung: alfabeta, 2008), 227

sesuai dengan data yang diperoleh dengan tujuan untuk mengetahui hasil belajar yang dicapai siswa juga untuk mengetahui respon siswa terhadap kegiatan serta aktivitas siswa selama proses pembelajaran berlangsung.⁵³

a. Analisis Data Kualitatif

Data kualitatif seperti respon guru dan siswa dalam PBM (Proses Belajar Mengajar) dianalisis secara kualitatif. Untuk menguji derajat kebenaran penelitian dalam menganalisis data kualitatif ini peneliti melakukan validasi dengan triangulasi, yaitu analisis dari peneliti dengan membandingkan hasil dari mitra peneliti.⁵⁴ Triangulasi ini dilakukan berdasarkan tiga sudut pandang yaitu sudut pandang guru, siswa, dan peneliti sendiri.

b. Analisis Aktivitas Guru dan Siswa

Aktivitas guru dan siswa dalam PBM (Proses Belajar Mengajar) serta hasil belajar yang dicapai siswa dianalisis dengan deskriptif persentase.

Sesuai dengan pernyataan Prof. Dr. Suharsimi Arikunto bahwa untuk dapat dicatat sebagai suatu prestasi belajar, guru diwajibkan untuk mengubah skor mentah yang diperoleh menjadi skor berstandar 100.⁵⁵ Maka untuk analisis aktivitas guru dan siswa dalam PBM dianalisis dengan mengklasifikasi tingkat keaktifan dalam kategori sangat baik, baik, cukup, dan kurang. Selanjutnya jumlah skor yang diperoleh dari pengklasifikasian tersebut

⁵³ Zainal Aqib dkk, *Penelitian Tindakan Kelas Untuk Guru, SD, SLB, TK*, (Bandung: CV.Yrama Widya, 2009), 40

⁵⁴ Kunandar, *Langkah*, 108

⁵⁵ Suharsimi Arikunto, *Dasar.....*, 236

Untuk menentukan ketuntasan hasil belajar siswa dapat digunakan rumus⁵⁸:

$$P = \frac{\sum \text{Siswa yang tuntas belajar}}{\sum \text{siswa}} \times 100\% \quad (3)$$

Analisis ini dilakukan pada saat tahapan refleksi. Hasil analisis ini digunakan sebagai bahan refleksi untuk melakukan perencanaan lanjut dalam siklus selanjutnya.

F. Indikator Kinerja

Indikator adalah acuan penilaian untuk menentukan apakah peserta didik telah berhasil menguasai kompetensi. Untuk mengumpulkan informasi apakah suatu indikator telah tampil pada siswa, dilakukan penilaian sewaktu pembelajaran berlangsung atau sesudahnya.

Kriteria ketuntasan belajar setiap indikator yang telah ditetapkan dalam suatu kompetensi dasar berkisar antara 0% - 100%. Kriteria ideal untuk masing-masing indikator lebih besar dari 75%.⁵⁹

Kondisi sesudah penelitian ini dilakukan diharapkan tingkat kemampuan siswa dalam mengidentifikasi fungsi organ pernapasan manusia meningkat dari

⁵⁸ Haris Supatno, *Pendidikan dan Pelatihan Profesi Guru / PLPG 2008*, (Surabaya : Departemen UNESA, 2008), 185

⁵⁹ Iyandri, *Hakikat Kriteria Dan Indikator Keberhasilan Pembelajaran* (Januari 30, 2011). <http://id.shvoong.com/how-to/writing/2109453-hakikat-kriteria-dan-indikator-keberhasilan/#ixzz1LGj6lsy>

mengatasi masalah pada siklus pertama ini, guru menjelaskan secara singkat mengenai model pembelajaran kooperatif tipe *example non example* tersebut. Kemudian guru memberi intruksi kepada siswa untuk membuat kelompok menjadi 12 kelompok dengan beranggotakan 3 orang. Guru mulai menempelkan gambar-gambar organ pernapasan manusia dan gambar-gambar yang bukan termasuk organ pernapasan manusia. Guru memberi petunjuk dan memberikan kesempatan kepada siswa untuk memperhatikan dan menganalisa gambar. Guru menyuruh tiap kelompok menggeneralisasikan pasangan antara contoh dan non contoh. Menyajikannya dalam satu waktu dan meminta siswa untuk memikirkan perbedaan apa yang terdapat pada dua daftar gambar tersebut dan menuliskan alasannya di kertas. Selama siswa memikirkan tentang tiap *example dan non example* tersebut, guru menanyakan pada mereka apa yang membuat kedua daftar gambar tersebut berbeda.

Setelah siswa bekerja berpasangan untuk menggeneralisasikan konsep *examples non examples*, selanjutnya setiap pasangan menginformasikan hasil diskusinya di depan kelas untuk mendiskusikan secara klasikal sehingga tiap siswa dapat memberikan umpan balik.

Mulai dari komentar atau hasil diskusi siswa, guru mulai menjelaskan materi sesuai tujuan yang ingin dicapai.

Pada kegiatan penutup, guru kembali bertanya-jawab dengan siswa untuk menyimpulkan kegiatan pembelajaran pada hari itu sekaligus

16	7	12	58,33		35	9	12	75
17	7	12	58,33		36	8	12	66,67
18	8	12	66,67		Rata-rata	7,86	12	65,51
19	9	12	75					

Pada tabel diatas perolehan persentase **terendah** yaitu **58,33%** sebanyak 11 siswa dengan perolehan skor 7. Rendahnya perolehan skor ini terjadi karena partisipasi dan hasil diskusi yang dipresentasikan siswa dalam pembelajaran masih kurang. Sedangkan perolehan persentase **tertinggi** yaitu **75%** sebanyak 6 siswa dengan perolehan skor 9. Skor tinggi yang siswa peroleh dikarenakan mereka memiliki etos kerja sama dan partisipasi yang tinggi dalam pembelajaran, dan hasil diskusi yang dipresentasikan mendekati pada kebenaran. Perbedaan perolehan skor siswa pada siklus I ini berdasarkan lembar pengamatan kegiatan pembelajaran kooperatif tipe *example non example* dalam mengidentifikasi fungsi organ pernapasan manusia pada lampiran 10.

Secara keseluruhan siswa belum terbiasa dengan kondisi belajar dengan menggunakan model pembelajaran kooperatif tipe *example non example*. Hal ini bisa dilihat dari hasil observasi terhadap aktivitas siswa dalam PBM secara keseluruhan hanya mencapai **rata-rata 65,51%**.

2) Hasil observasi aktivitas guru

Tabel 4.2 Hasil observasi aktivitas guru Siklus I

No	Aspek Yang Diamati	Skor
1.	Membuka:	
	a. Menarik perhatian, menimbulkan motivasi	3
	b. Menunjukkan kaitan	3
2.	Penguasaan Materi Ajar:	
	a. Orientasi, motivasi dan bahasa (sederhana dan jelas)	3
	b. Sistematis dan variasi penjelasan	3
3.	Strategi yang digunakan:	
	a. Kesesuaian strategi dengan indikator pembelajaran	3
	b. Kesesuaian strategi dengan karakter materi ajar dan karakter peserta didik	3
4.	Performance:	
	a. Suara: Intonasi, nada dan irama	3
	b. Pola interaksi : Perhatian pada siswa dan kontak mata, ekspresi roman muka, posisi dan gerakan guru	3
5.	Media/ Bahan/ Sumber Pembelajaran (MBSP):	
	a. Kesesuaian MBSP dengan indikator pembelajaran	2
	b. Kesesuaian MBSP dengan karakter materi ajar dan karakter peserta didik	2
6.	Bertanya:	
	a. Pertanyaan jelas dan konkrit	3
	b. Pertanyaan sesuai indikator kompetensi	3
7.	Reinforcement (memberi penguatan)	
	a. Penguatan verbal dan non verbal	3
	b. Feed back	3
8.	Diskusi kelompok:	
	a. Intruksi jelas	
	b. Keragaman anggota kelompok (potensi	3

Tabel 4.4 Rekapitulasi Hasil Tes Siklus I

No	Uraian	Hasil Siklus I
1	Nilai rata-rata tes siswa	75,88
2	Jumlah siswa yang tuntas	22
3	Persentase ketuntasan belajar	$= \frac{\sum \text{Siswa yang tuntas belajar}}{\sum \text{siswa}} \times 100\%$ $= \frac{22}{36} \times 100\%$ $= 61,11$

Dari tabel diatas dapat dijelaskan bahwa dengan menerapkan model pembelajaran kooperatif tipe *example non example* dalam pembelajaran mengidentifikasi fungsi organ pernapasan manusia pada siklus I, diperoleh nilai rata-rata tes siswa adalah 75,88 dan ketuntasan belajar mencapai 61,11% dengan jumlah siswa yang tuntas belajar 22 siswa. Hasil tersebut menunjukkan bahwa **secara klasikal nilai yang dicapai siswa belum tuntas** karena siswa yang memperoleh nilai ≥ 76 hanya sebesar 61,11% lebih kecil dari persentase ketuntasan yang dikehendaki yaitu sebesar 76%. Dari perolehan persentase ketuntasan belajar diatas, menurut tabel tingkat keberhasilan belajar menunjukkan bahwa **kemampuan siswa dalam mengidentifikasi fungsi organ pernapasan manusia masih dikategorikan cukup.**

1. Hasil yang diperoleh menunjukkan penerapan pembelajaran mengidentifikasi fungsi organ pernapasan manusia dengan model pembelajaran kooperatif tipe *example non example* berjalan dengan baik melalui perbaikan-perbaikan pada tiap siklus. Pada siklus pertama, penerapan pembelajaran memberikan motivasi yang baik. Dalam proses pembelajarannya dilakukan dengan menggunakan gambar organ pernapasan manusia dan gambar bukan organ pernapasan manusia sebagai media. Dengan siswa bisa menganalisis secara langsung tentang organ pernapasan manusia melalui media gambar tersebut, mereka lebih mudah menemukan ciri-ciri dan perbedaan organ pernapasan manusia dan organ bukan pernapasan manusia. Pada siklus kedua, siswa mulai bisa menemukan dan memahami fungsi-fungsi organ pernapasan manusia dan nama istilah-istilah dari organ pernapasan manusia. Media gambar ini selain berfungsi sebagai media pembelajaran, media berbasis visual (*image* atau perumpamaan) ini juga memegang peran yang sangat penting dalam proses belajar. Media visual dapat memperlancar pemahaman (misalnya melalui elaborasi struktur dan organisasi) dan memperkuat ingatan. Visual dapat pula menumbuhkan minat siswa dan dapat memberikan hubungan antara isi materi pelajaran dengan dunia nyata.
2. Berdasarkan analisis data, diperoleh bahwa:
 - a. Dalam proses belajar mengajar dapat dilihat dari aktivitas guru dan siswa yang mengalami peningkatan, aktivitas guru meningkat dari skor perolehan 71,87% pada siklus I, menjadi 96,87% pada siklus II. Aktivitas siswa

meningkat dari skor perolehan 65,51% pada siklus I, menjadi 70,13% pada siklus II.

- b. Dengan meningkatnya proses belajar mengajar diatas menyebabkan tingkat kemampuan mengidentifikasi fungsi organ pernapasan manusia siswa pun meningkat. Hal ini dapat dilihat dari rata-rata nilai perolehan siswa pada tes yang berupa penilaian soal pilihan ganda dan essay dari 75,88 pada siklus I yang secara klasikal belum tuntas atau belum memenuhi KKM 76, menjadi 80,27 pada siklus II yang secara klasikal sudah mengalami ketuntasan. Begitu pula dengan ketuntasan belajar yang meningkat dari 61,11% pada siklus I dengan kategori kemampuan belajar cukup, menjadi 86,11% pada siklus II dengan kategori kemampuan belajar tinggi.

Dengan demikian, pembelajaran melalui model pembelajaran kooperatif tipe *example non example* ini dapat memberikan pengalaman belajar yang baru kepada siswa untuk mengidentifikasi fungsi organ pernapasan manusia dengan mudah dan menyenangkan, dan hal tersebut juga telah membantu meningkatkan hasil belajar siswa.

- Muslich, Masnur. 2009. *KTSP Pembelajaran Berbasis Kompetensi dan Kontekstual*. Jakarta: Bumi Aksara
- Nur Hamim dan Husniyatus S. 2009. *Penelitian Tindakan Kelas*. Surabaya: Revka Petra Media
- Sudjana, Nana. 2006. *Dasar-Dasar Proses Belajar Mengajar*. Bandung: Sinar Baru Algensindo
- S. Rositawaty dan Aris Muharam. 2008. *Senang Belajar Ilmu Pengetahuan Alam*. Jakarta: Pusat Perbukuan Depdiknas
- Suprijono, Agus. 2010. *Cooperatif Learning: Teori & Aplikasi PAIKEM*. Yogyakarta: Pustaka Pelajar
- Sarwono, Jonathan. 2006. *Metode Penelitian Kuantitatif & Kualitatif*. Yogyakarta: Graha Ilmu
- Sagala, Syaiful. 2010. *Supervisi Pembelajaran*. Bandung: Alfabeta
- Supatno, Haris. 2008. *Pendidikan dan Pelatihan Profesi Guru / PLPG 2008*. Surabaya : Departemen UNESA
- Sanjaya, Wina. 2006. *Pembelajaran dalam Implementasi KBK*. Jakarta: Kencana
- Sugiyono. 2008. *Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R &D*. Bandung: alfabeta
- Sugono, Dendy, et.al. 2008. *Kamus Besar Bahasa Indonesia*. Jakarta: Gramedia Pustaka Utama

